
臺灣鮪延繩釣協會第三屆第八次監事會會議紀錄 

一、時間：108年 4 月 26日（星期五）上午 10時整 

二、地點：本會一樓會議室 

三、主席：蔡天裕           紀錄：鄭旻仙 

四、出席人員：蔡天裕、孔悠玲、洪億祥 

五、列席人員：林皆得 

六、工作報告： 

1.解釋本會銀行收支明細 

  請參閱 1~3月本會執行各項計畫代收代付專款款項說明

及本會 1 月份至 3 月份收支明細。 

 

七、討論提案： 

案由一、陳請審查 108 年 1月份至 3 月份收支情況，提請討

論。 

說 明:有關於本會 108 年 1月份至 3 月份 1.損益表、2.資

產負債表、3.零用金明細表等(如附件二所示)，呈

請監事會審查。 

決 議：經監事會審議後照案通過。 

 

八、散會：上午 10 時 30分 



  

臺灣鮪延繩釣協會第三屆第八次理監事聯席會會議紀錄 

 

一、時間：108年 4 月 26日（星期五）上午 10時 30 分 

二、地點：本會一樓會議室 

三、主席：林皆得           紀錄：王亮鈞 

四、出席人員：林皆得、陳安平、李明信、蔡瑞忠、陳文省、

黃順德、許明仁、郭瑞章、紀添議、蔡天裕、

孔悠玲、洪億祥 

五、缺席人員：林秉源 

六、請假人員：黃佳祥 

七、列席人員： 

行政院農業委員會漁業署 

林頂榮 組長、程予 技士 

中華民國對外漁業合作發展協會 

劉維揚 副組長 

八、主席宣佈開會 

九、主席致詞：略 

十、來賓介紹、致詞：略 

十一、工作報告事項： 



  

1.本會目前會員數量統計 

至 108 年 4月 16日止本會會員作業船數共 502艘，

太平洋 371艘，印度洋 131艘。 

至 108 年 4 月份 長鰭鰭組船數 黃鰭鮪組船數 各洋區加總 

太平洋作業漁船數 323 48 371 

印度洋作業漁船數 96 35 131 

各組加總 419 83 502 

 

本會會員各區組成船數 艘數 本會會員各區組成船數 艘數 

蘇澳 6 小港 2 

基隆 5 東港 242 

高雄 55 琉球 172 

嘉義 5 林邊 15 

總計 502 

會員服務部份： 

2.協助會員向漁業署提出陳情說明案件  

本會自 108 年 1 月至 4 月份期間，協助會員因作業上

問題向漁業署提出說明及陳情案件共 8 件，其中多數為僱

用非我國籍船員未完成報准，本會協助提出說明漁船所遭

遇困難。 

 



  

3.協助印度洋會員漁船提出黃鰭鮪配額轉讓及增加申請 

為使本會會員漁船得依據各船捕撈額度需求有效調

整黃鰭鮪限額，本會於 108 年 1月至 4 月間協助 22艘印度

洋漁船提出黃鰭鮪配額轉讓申請，並協助 12艘配額使用率

達 80%會員漁船取得 12噸增加配額。 

 

4.協助本會會員報名參加漁業相關訓練課程 

為協助會員漁船得順利出海進行作業，108年1月至4

月本會協助有需求會員報名參加船員幹部訓練班1名，並協

助11名漁船船長報名參加歐盟衛生課程。 

 

5.協助會員更換遠洋作業許可證 

本會於 108年 1月至 4月間共協助 25 艘會員漁船因

漁業執照到期、變更船主，提出遠洋漁業作業許可證更換

申請。 

 

 



  

6.協助會員開立輸日証明統計 

協會自 108年度 2月 1日至 4月 16日審核並協助 235

艘漁船開立輸日輸出証明書共 439 件。 

 

7.協助本會會員通過漁業署衛生評鑑 

為協助會員漁船漁獲可順利輸銷歐盟，108 年 1 月至

4 月本會協助會員提出歐盟漁船衛生評鑑申請共 3 艘，另

協助 1 艘漁船提出漁船裝設連續溫度記錄器查驗。 

 

8.協助會員提出印度洋海上轉載申請並繳交費用 

經印度洋鮪類委員會通知，本年度海上轉載觀察員費

用已正式要求各國繳交。為使印度洋海上轉載得順利進行，

本會於 3 月 15日發文給印度洋會員漁船，協助漁業署收取

108 年度費用，參加海上轉載漁船每船需繳交 41,000 元，

並於3月27日將費用全數繳交漁業署。今年度繳費參加「印

度洋海上轉載區域性觀察員計畫」之未滿一百噸小船共計

88 艘。 

 



  

9.協助會員報備僱用大陸籍幹部船員 

為協助會員漁船申報大陸籍幹部業務，於 108 年 2 月

至 108 年 4月間本會共協助 33艘漁船提出 38 位大陸籍幹

部船員報備僱用及解僱核准。 

 

10.本會會址建築防水防漏整治工程 

由於本會所在建築屋齡老且常年未妥善維護整理，雨

季經常有積水、漏水情形，導致牆面有剝落、壁癌情形，

本會於 3 月開始進行建築物漏水、壁癌整治環境工程。 

   

照片一：面海側屋頂修繕工程。左：施工中、右：完工後 

   

照片二：面華僑市場側屋頂修繕工程。左：施工中、右：完工後    



  

  

照片三：頂樓牆壁粉刷防水漆。施工中(左圖)、完工後(右圖) 

   
照片四：搭建機車停車棚。施工中(左圖)、完工後(右圖) 

  
照片五：面海側辦公室陽台搭建屋頂。施工中(左圖)、完工後(右圖) 



  

   

照片六：辦公室壁癌整治。施工中(左圖)、完工後(右圖) 

 

照片七：樓梯美化工程 

 

照片八：修復入口玻璃門可正常運作 

 



  

11.108 年 2月份至 4 月份協助宣導會員事項 

為宣導及協助本會會員及時辦理及了解各項作業事

務，本會於 108年 2 月份至 4月份以發文、網站或臉書社

團發布方式宣導： 

1. 國際消息-國際漁業消息、市場訊息、臺日漁業協

議訊息、斐濟已加入聯合國「港口國措施協定」、

島國以飛行機執行空中巡邏檢查、臺日鮪魚業者共

同開會反對歐美圍網漁船擴張。 

2. 國內法規-境外雇用外籍船員管理辦法修訂、太平

洋管理規定修改、漁船僱用大陸船員應檢附新核發

之漁業船員證書、連假期間提前提出轉載及卸魚申

請、漁業署召開漁業管理座談會資訊、印度洋管理

辦法部分條文修正草案 

3. 漁船作業注意事項-108 年度幹部訓練課程資訊、

穩鵬號喋血事件、第二台回報器補助措施、歐盟船

長及衛生管理人員教育訓練課程資訊、太平島燈塔

加裝 AIS 守護航道船舶安全。 

 



  

辦理各項補助作業 

12.補助會員漁船派遣觀察員獎勵 

為配合政府政策，提高漁船上觀察員意願，以符合國

際觀察員涵蓋率標準，並協助本會作業漁船因觀察員派駐

後產生之費用負擔，本會獎勵配合派遣觀察員上船之漁船。

本年度目前有6艘漁船符合資格並提出申請，手續處理中。 

 

13.申請裝設第二台船位回報器補助 

為避免漁船於海上作業時因船位回報器故障而必須

進港造成損失，經漁業署同意輔導未滿一百噸漁船裝設第

二台回報器(VMS)，最高可獲得 2萬元裝機補助。108 年度

漁業署補助計畫持續進行，本會於 1 月份至 4月份共協助

29 艘會員漁船向漁業署提出申請並獲得補助。 

 

參加會議： 

14. 本會參加 3月 20 日漁業署召開之「漁業管理座談會」 



  

 

3 月 20 日由漁業署召開的漁業管理座談會，由農委會

陳添壽副主委主持。經漁民朋友建議及本會多次與反映溝

通，並在陳副主委支持下，此次漁業署宣布多項有利漁民

作業之措施，包括： 

(1)撥款給屏東縣政府，以增聘人力處理船員報備業

務，縮短處理時程； 

(2)沿近海作業之漁船船長可兼任輪機長； 

(3)外籍漁工脫逃不得再聘僱期限由 6 個月縮短為 3

個月、雇用外籍漁工報准期限由 15 日延長至 30

日、取消良民證等已於 3 月 22日生效； 

(4)國外卸魚第三方檢查費用改由政府支應； 

(5)調整太平洋部分規定：a.北長比率調整為半年不

得超過 50%、b.免填寫紙本漁撈日誌、c.修正大



  

目鮪黃鰭鮪轉換係數、d.開放薩摩亞阿皮亞為可

卸魚港口； 

(6)調整印度洋規定：a.黃鰭鮪組漁船增加為50艘、

b.黃鰭鮪組漁船單船大目鮪配額可申請使用上

限由 40噸提高至 100噸、c.單船黃鰭鮪配額經

轉讓後可使用上限提高為 110噸。 

本次座談會經由陳添壽副主委指導下，皆得以專業方

式解決本會漁船作業上問題。本會於會議上再次反映臺籍

船長不足問題，以及對於提升漁工工作品質需增建漁船空

間變更漁船噸數，希望漁業署能夠考量漁船作業現況，研

議辦法協助解決漁民問題。 

 

15. 本會代表出席參加 3 月 22日吳玉琴立委召開之「民間

《境外僱用非我國籍船員許可及管理辦法》」修正案公聽會 

 



  

在人權團體要求下，吳玉琴立法委員於 3 月 22日召

開「民間《境外僱用非我國籍船員許可及管理辦法》」修正

案公聽會，要討論遠洋漁船船員管理規定，由於會議內容

將影響漁船作業，產業界發現後，主動動員前往參加。 

 人權團體在會議中提出將嚴重影響我國漁業建議： 

1.漁船為國土延伸，要求適用國內勞基法。 

2.訂法就該執法，加強在國外各港口執法，抓出違

規的漁船。 

3.450元的薪資太低，應比照國內基本薪資。 

 

本會代表與鮪魚公會、蘇澳區漁會等漁業界代表對此

幾點提出防備，並對實務上確實不可行的地方提出說明： 

1.遠洋漁船航行、漁業合作在他國領海作業，依國

際法是屬地管轄，實務上適法性問題。 

2.實務上，漁民為了要補足上船不工作的漁工調高



  

薪資 450，已造成船上願意工作的漁工原可領的獎

金被稀釋，故連外籍漁工自身也很反對一律 450 

3.本會並於會議中分享我國漁船船主與外籍漁工相

處狀況，實際上船主、船長對待一同在海上打拼的

夥伴，是視如兄弟、視如家人，在優厚的待遇下，

也才會有漁工不想回家鄉、想一直在臺灣漁船上工

作。 

漁業署對於人權團體提出問題作出說明： 

1.目前境內僱用船員依就業服務法並適用勞基法規

範、境外僱用船員因性質特殊，依遠洋漁業條例訂

定境外僱用外籍船員管理辦法適用。 

2.有關漁船船員檢查已有相關作業制度。境外檢查

須尊重外國管轄權，國內派出檢查員或駐外專員於

卸魚時會適時訪查，後續請外交部協助建立翻譯人

員名冊或以手機 APP 翻譯維持訪查品質。 

3.有關漁工工資，因外籍船員薪資未適用我國勞動

法令，另外在管理辦法訂定最低薪資。經討論 450

美元已優於市場行情，建議目前先落實 450 美元規

定。 



  

 

當日會議除主辦的吳玉琴立委外，屏東縣莊瑞雄立法

委員、宜蘭縣立法委員陳歐珀也都抽空出席幫漁民發聲。

莊立委指出現在有太多個案被放大報導，事實上漁業人、

船員互蒙其利，是堅定的夥伴關係，不應該刻意操作造成

誤會，希望與會團體都能夠充分對話討論。 

境外雇用船員牽涉到太多國際法規，並非人權團體提

出訴求可適用。本會將持續對此公聽會及相關議題密切追

蹤，並結合業者力量反駁錯誤訊息。 

為將漁業實況、漁民心聲傳播給社會大眾，請會員一

同努力，將我們對夥伴的好傳遞出去，破除誤解。 

 

16.本會參加高雄科技大學「主力漁家經濟調查教育訓練」 

定期的經濟調查，有助政府了解產業狀況，發現問題

並解決問題。為提供政府單位輔導改善漁業經營、漁民生



  

活、提高漁民所得以及相關政策之擬定，漁業署自今年起

開始進行漁家經濟調查，以透過調查結果瞭解漁業結構變

化、漁業生產經濟及漁家經濟的相關資料。 

為協助調查人員在訪查前能夠有基本認識，負責執行

計畫的高雄海洋科技大學拜訪各漁會、漁業相關單位，並

於 3 月 27日舉辦「參加主力漁家經濟調查教育訓練」，邀

請各單位參加，與調查人員交流、指導，本會出席參加，

協助改善調查項目，並討論後續訪查協助事宜。 

17.臺日鮪魚業者共同開會反對歐美圍網漁船擴張 

 

臺灣與日本鮪延繩釣業界憂心太平洋大目鮪資源的

惡化，3 月 28 日由日方日本水產廳、日鰹漁協、全國遠洋

鰹鮪漁協、圍網漁協聯合台灣區遠洋鮪延繩釣漁船魚類輸

出業同業公會、臺灣鮪延繩釣協會、圍網公會在高雄舉辦



  

「大目鮪資源問題討論會」。 

日本與臺灣對於大目鮪資源量不斷減少都感到相當

擔心，認為資源惡化的主要原因是歐洲等大型圍網漁船大

量使用集魚器(FAD)，導致作業上混獲魚種裡面有許多小型

的大目鮪。2017年中西太平洋漁業委員會(WCPFC)中的科

學委員會指出，大目鮪的漁獲資源已從濫捕的狀態變成資

源正常的狀態，這是我們無法接受的，如果漠視實際的情

況而片面相信資源評估結果，國外大型圍網漁船的集魚器

規定將會得到解套，但實際上資源將更加惡化。 

本次會議中臺日雙方業者達成共識，將團結一致共同

面對漁獲資源的問題，另外對於中西太平洋漁業委員會成

員國沒有實際去反映真實的資源狀況、以及對於各洋區集

魚器的使用需要更加嚴格地去管控這兩點臺日都是抱持著

相同的態度。 

 

18.本會參加漁業署召開「漁船船員納入勞動基準法第 84條

之 1 之特殊工作者」說明會 



  

 

由於漁船在工時、休假、作業型態上的特殊狀況，為

維持海洋漁業產業的發展，漁業署建議勞動部，依就業服

務法所引進外籍漁船船員可適用勞動基準法84條之1之特

殊工作者，依漁業需求而彈性放寬相關規定。經過幾次協

商會議，漁業署與勞動部官員於 4 月 11 日召開說明會，對

於勞基法 84 條之 1 細則與相關產業團體進行討論。 

漁業署配合漁船作業提出 7項指引草案，內容包含勞

雇約定書內容、工時及休息時間定義等。依據漁業署建議，

漁工每日工作最長可至 14小時，讓彈性工時最大化；每月

工時 174 小時，超過算加班，雇主應給予加班費，增加漁

工收入；遇國定假日可擇期補休，以符合漁船作業需求，

但兩周內至少要休息兩天。 



  

未來如規定通過，要選擇適用這個新的規定，船主必

須跟漁工簽訂個別合約，送交各地縣市政府勞工局審核通

過後，個別漁工才可以適用。對於境內僱用規定的辦法，

目前仍在以說明會整合各界意見的階段。其中重點，將著

重在於一天的工時彈性以及加班計算方式。 

 

19.本會參加 4月 12 日由豐群公司、三海公司主辦之「水產

品專案小組首次鰹鮪漁船推廣會議」 

 

由於消費者壓力，目前各國各大賣場，如 Costco好

市多、Walmart沃爾瑪等通路商要求供應商如豐群、三海

等罐頭廠必須提供符合永續漁撈制度及相關永續漁業認證

的水產品才可以銷售。為協助產業了解永續漁撈制度的目

標宗旨，共同為永續漁業努力，罐頭廠豐群及三海公司於



  

4月 12日舉辦「水產品專案小組首次鰹鮪漁船推廣會議」，

邀請漁船船東出席參加。 

水產品專案小組要求永續漁撈審核內容包含僱用合

約、工資工時、船員培訓、人道待遇、工作平等權、漁船

衛生安全、是否強迫勞動及漁工申訴管道等方面，未來將

可能由市場訂定收購生產標準，已達標準漁船漁獲會被優

先選購。 

未來漁獲可回溯性及水產品是否取得認證等，將是消

費者、通路商及供應商是否購買漁獲因素之一。為提供高

品質漁獲銷售，漁業生產者必須了解市場趨勢，適時作出

適當調整以保持市場競爭力。 

 

20.本會參加 4月 17 日漁業署「印度洋穩鵬號漁船救援案感

恩記者會」，感謝會員漁船兆豐 277 號第一時間協助救援 

我國籍漁船「穩鵬號」2 月 20日於印度洋公海發生船

員持刀攻擊另名船員不幸事件，該名船員並威脅其餘船員

跳海並挾持漁船，漁業署獲報即通知相關單位並連絡附近

友船救援，感謝我國籍漁船「兆豐 277號」、「鴻福 88 號」、



  

「上豐 3 號」接獲消息後立即停止作業，前往案發水域救

援落海船員，並在海巡隊員前往待補兇嫌時提供協助，減

少事件傷亡人員。 

漁業署於 4月 17日召開「印度洋穩鵬號漁船救援案

感恩記者會」，表揚三艘漁船船長及經營者，感謝他們第一

時間提供協助，並說明事件狀況，使國人了解救援過程及

海上急難事件中船位動態、漁船互助的重要性。當日本會

由理事長林皆得、副理事長李明信、理事紀添議及秘書長

何世杰出席參加，並由林理事長代表本會致贈感謝狀及精

美禮品一份，感謝「兆豐 277號」船長孔明水及船主陳月

雲於事發當時即刻提供協助、救援夥伴。 

   



  

協調作業法規 

21.本會建議放寬專捕北長鰭鮪認定標準，經漁業署同意認

定標準修改為半年 50% 

為使小釣漁船有足夠配額使用，並提升我國漁獲實績，

本會除爭取小釣漁船可成為主打長鰭鮪漁船外，並建議放

寬主打長鰭鮪漁獲之認定以超出 50%為標準。目前經漁業

署修改太平洋法規，主打漁獲部分，已將認定標準從半年

40%放寬為「6個月內之長鰭鮪漁獲量，占該期間總漁獲量

50%以上」才算以長鰭鮪為主打漁獲。 

 

22.本會建議開放薩摩亞阿皮亞港口為我國漁船可卸魚及港

內轉載之港口，經漁業署同意 

為紓解美屬薩摩亞巴哥巴哥(Pago Pago)港漁季時港

口壅塞問題，本會建議漁業署開放地理位置相近、同樣具

備漁船卸售漁獲條件的薩摩亞阿皮亞(Apia)港為我國漁船

可卸魚港口。經漁業署同意，3月 21 日公告之太平洋管理

規定中，薩摩亞阿皮亞(Apia)港已為可卸魚港口。 

 

23.本會建議漁業署 108年度印度洋作業漁船黃鰭鮪配額分



  

配辦法 

為使印度洋漁船可依實際情況更有效利用黃鰭鮪配

額，本會依據第三屆第七次理監事聯席會決議發文建議漁

業署，本年度印度洋黃鰭鮪配額分階段申請方式： 

1.第一階段為各船原分配使用之配額，使用率達 80%

後，可提出第二階段 12噸增加配額申請；12噸增

加配額得轉讓，以達到配額活用目的。 

2.如申請第二階段 12噸增加配額後轉出給他船使用

者，表示自身無配額需求，即無法參與後續第三階

段配額申請，以讓實際有需求者申請使用為目的。 

3.第三階段為 1,000 噸控留配額，於 8 月開放仍有需

求之漁船提出申請。如各船申請總量未超過可分配

量時，則照各船申請量分配；如總申請量超過可分

配量時，則以平均分配為原則。 

4.為有利捕撈熱帶鮪漁船把握漁季利用配額，第三階

段 1,000 噸控留配額如有需求者可提前申請，但為

保障後續其他漁船申請權利，提前申請者僅能先申

請均分後單船最大量 7.6噸(1,000噸/131艘=7.6)，

且該船如在 8月份第三階段 1,000噸正式辦理申請



  

作業時又提出申請時，其取得配額量則需扣回提前

申請之數量，以維持公平原則。 

本會建議已於 3月 12 日發文提出，目前尚待漁業署

研議結果。 

 

24.本會會員漁船配額使用情形報告 

 

十二、討論提案： 

案由一、有關本會印度洋黃鰭鮪漁獲調配其他單位原則，提

請討論。 

說 明：由於國際漁業保育管理日漸嚴格，印度洋大目鮪、

黃鰭鮪及太平洋大目鮪均遭國際管理組織依據歷

史實績限制了國家配額量。為充分運用國家配額，

在尊重原船隊漁獲實績貢獻且維護各會配額權益

下，如何妥善進行配額轉換挪移，提請討論。 

決 議：為尊重原船隊之權益，建請本會黃鰭鮪配額在挪移

至其他單位使用前，應先知會本會應挪借之配額

量。 

 



  

案由二、有關我國籍漁船船員問題，提請討論。 

說  明：1.由於我國遠洋漁業面臨作業漁船船長年齡偏高，

退休後無人接續問題。考量我國或國際其他產業

在專業人士不足情況下，均向外尋求專才，如航

空公司機師、科技大廠經理人才等，以維持或充

實產業於國內經營發展，為維持我國遠洋漁業產

業存續，有關聘僱外國籍船長條件，提請討論。 

2.有關資深船員可代理漁船輪機幹部，資深船員認

定由二年縮短為一年，目前尚無實施。 

3.為縮短船員報備辦理時程，經漁業署撥款予屏東

縣政府增聘人力辦理船員業務。但經船東反映處

理效率尚無改進，是否有其他原因或人力尚嫌不

足，提請討論。 

決 議：1.有關聘僱外籍船長一案，經漁業署回覆，目前我

國漁船船員已多為外國籍船員，應至少維持一員

我國籍船長，才能持續將此產業的技能延續由國

人學習經營。涉及長遠產業發展，因此目前無法

同意。 

2.有關修正後新的資深船員認定標準，請盡快公告



  

實施，以利漁民依法呈報。 

3.縮短船員報備辦理時程，陳請漁業署再與屏東縣

政府研商，以實際方式解決船員報備辦理時效問

題。 

 

案由三、漁船為增加船員搭載人數、船員生活空間及航行安

全等因素進行船體改造相關事宜，提請討論。 

說  明：1.漁船為符合國際趨勢，提升船員生活空間、增加

船員搭載人數輪班以符合工作時數，以上最主要

空間問題都必須船身加長或加寬來達成，否則國

際最為關注小船空間往往局限於 24 米無法做有

效之改善。 

2.漁船為增加生活空間及搭載人數所進行船體改

造，增加噸數將不需汰建噸數補足一案，目前尚

無消息，導致有意願配合之會員無法進行。 

決 議：考量小船往往侷限於 24米以下，無法做有效之改

善來達到增加船員居住空間及輪班工作時數，為符

合國際要求人權所趨，建議漁船如為了增加船員生

活空間及人數或航行安全時，船體長度改造後可不



  

限於 24米。 

 另為增加生活空間及搭載人數進行船體改造，增加

噸數將不需汰建噸數補足一案，建請儘速公告實施，

以協助船主著手進行。 

 

案由四、有關本會是否續聘法律顧問一案，提請討論。 

說 明：為提供會員法律問題諮詢，本會經第三屆第二次理

監事聯席會決議通過，聘請葉銘進律師為本會法律

顧問。由於聘僱時間至 108年 3月 1 日止，是否續

聘葉律師為本會法律顧問，提請討論。 

決 議：為持續提供會員法律方面諮詢服務，本會將續聘葉

銘進律師為本會法律顧問。 

 

案由五、本次理事會共計有信億發號等 2 名申請入會（詳如

附件一，第 28頁），是否同意入會申請，提請討

論。 

決 議：照案通過。 

 

案由六、本次理事會共計進豐財 168 號等 6 名申請退會（詳



  

如附件二，第 28 頁），是否同意退會申請，提請討

論。 

決 議：照案通過。 

 

十三、臨時動議：無 

十四、散會：中午 12 時 10分



  

 

臺灣鮪延繩釣協會個人會員名冊 108 年 4 月 26 日 

船    名 船    名 

信億發號 滿漁豐 168號 

合 計 2 人 

臺灣鮪延繩釣協會退會會員名冊 108 年 4 月 26 日 

船    名 船    名 

進豐財 168 號 振豐 28 號 

進吉群 168 號 隆加明 6 號 

泰昇福號 長興源 168 號 

合 計 6 人 

 

附件二 

附件一 


